

LA MORT A L'HÔPITAL : DE LA GUERISON AU SOIN,

DU RATIONNEL AU SPIRITUEL

-UN REGARD SUR L'HÔPITAL EN FRANCE AUJOURD'HUI -

Date de soutenance : 23 septembre 2010.

Résumé :

La mort est omniprésente à l'hôpital. Elle est à l'esprit du patient qui va se faire opérer, du patient en phase terminale d'un cancer, des familles en deuil, des soignants luttant chaque jour pour la vie. Dans de nombreuses religions et cultures la mort est l'objet d'une ritualisation plus ou moins complexe.

Ce travail bibliographique vous propose la vision d'un hôpital en constante évolution. Un hôpital qui a appris à être à l'écoute du patient en fin de vie et de sa famille, de ses attentes, de ses peurs, de ses croyances. L'enjeu de cette prise en charge est multiple : une mort apaisée pour le patient et les soignants, un deuil plus simple pour les proches.

Mots-Clés : mort ; croyances ; soins palliatifs ; hôpital ; rites funéraires ; rites de deuil ; deuil.

Abstract :

In hospital everyone think about death: patient who is going to undergo surgery, patient in the terminal phase of cancer, families in mourning, health care workers fighting for life every day. For many religions and cultures death is subject to rites.

The aim of this bibliographic work is to give you a view of a constantly evolving hospital. The hospital which learned to be attuned to end-of-life patient and his family, which learn to pay attention to his expectations, his fears, his believing. Thanks to this new way of care, death is softer for patient and medical workers, and families' mourning is easier.

Key-words : death ; believing ; palliative care ; hospital; funerary rite; mourning rite; mourning and grief.

Sous la responsabilité de M^{me} Monique BOLLON-MOURIER

Auteur : Elisabeth Buinoud, 15 rue Lakanal, 69120 Vaulx-en-Velin.